
REUNIÃO ENTRE REITORIA E REPRESENTANTES DE TURMA

FICHA DE REGISTRO

Data Local Horário Nº de participantes

24/04 Auditório do Prédio 7 19h30min 63

25/04 Sala 106 do Prédio 12 08h30min 16

26/04 Auditório do Prédio 7 19h30min 59
Obs.: O Reitor participou dos três encontros, acompanhado, de forma escalonada,
dos Pró-Reitores da PROEN, PROPEX e PRODESI, respectivamente,  cada um
deles em um dos encontros.  Em todos os encontros foi  distribuído o Jornal da
Avaliação, e cada aluno representante levou exemplares do jornal suficientes para
todos os demais alunos da turma que representava. Foram distribuídos mais de
4.000  exemplares.  As  listas  de presenças assinadas pelos participantes  segue
anexa.

Assuntos/Encaminhamentos

O  Reitor,  professor  Ney  Lazzari,  saudou  os  representantes  de  turma  e  de
antemão agradeceu a presença de todos.
Comentou o  projeto Uni-Co,  Universitário  Conectado, parceria  entre Univates,
Olicenter e Sicredi.  Informou que para o segundo semestre já estará instalada
uma rede de conexão sem fio (wireless) na Biblioteca e nos Prédios 9, 11 e 12, a
qual possibilitará conexão com a internet mediante login e senha.
Passou a palavra ao representante da Olicenter Informática, que comentou mais
detalhes do projeto, tais como a garantia “back up”, que prevê o empréstimo de
outro notebook enquanto se faz a manutenção da máquina que tiver apresentado
problema, o que aconteceu até agora com apenas duas das cerca de duzentas
máquinas vendidas.
O Reitor enfatizou que todos os componentes dos computadores são licenciados,
e  que  itens  pirateados  após  a  compra  são  de  inteira  responsabilidade  dos
usuários.

O Reitor informou que, após acordo com a Microsoft, a partir deste semestre há
Windows em todos os laboratórios de informática da Instituição. Em 50% deles
há também os pacotes  office do Windows (Word, Excel etc.), e em todos há o
Broffice, programa que atualmente faz tudo o que o Windows faz. Explicou ainda
que o contrato com a Microsoft prevê a atualização do Windows, de modo que
para o próximo semestre alguns laboratórios já contarão com o Windows Vista.



Assuntos/Encaminhamentos

O Reitor comentou o Jornal da Avaliação, o qual foi entregue aos representantes
de turma junto com a quantidade necessária à distribuição entre seus colegas,
iniciando pelos elevados índices de participação que a Univates tem conseguido.
Sobre os relatórios gerados a partir da Avaliação, explicou que cada professor
recebe  sua  própria  avaliação,  contanto  que  cinco  ou  mais  alunos  tenham
respondido, na qual constam ainda as médias  gerais  do Centro  ao qual está
vinculado  e  da  Instituição,  para  que  possa  comparar  sua  média  a  essas.
Coordenadores  recebem  as  médias  dos  professores  ligados  ao  curso  que
coordenam, Diretores de Centro dos professores e coordenadores de seu Centro,
e, a Reitoria, tem acesso a todos os dados. 
Quando um professor tem uma média negativa em um semestre, propõe-se uma
conversa com o coordenador, a qual muitas vezes fica inclusive registrada em ata.
Repetindo-se no próximo semestre uma média abaixo do padrão da Instituição, o
professor deve assinar um termo de compromisso, dispondo-se a repensar seus
métodos  e  melhorar  seu  desempenho.  Caso  isso  não  resolva  e  a  média
mantenha-se insatisfatória, a Reitoria toma providências diferenciadas, que vão
desde redução da carga horária, troca de disciplina ou mesmo afastamento do
professor.
Explicou que em semestres anteriores uma questão que não era tão bem avaliada
era “A criação de situações de ensino a partir  dos conhecimentos prévios dos
alunos”. Em vista disso, promoveu-se uma série de atividades abordando o tema,
o que já surtiu efeitos, elevando a média da questão. Disse ainda que em janeiro
e  julho  ocorre  o  Seminário  Institucional,  no  qual  são  discutidas  questões
pedagógicas e administrativas, com a presença de todos os professores tempo-
contínuo da Instituição.
A Pró-Reitora de Pesquisa, Extensão e Pós-Graduação, professora Simone Stülp,
e  o  Pró-Reitor  de  Ensino,  Carlos  Cândido  da  Silva  Cyrne,  comentaram  a
sistemática de tutoria, explicando que professores bem avaliados são convidados
a auxiliar aqueles cujas médias ficaram abaixo do padrão da Univates. 
Ressaltaram ainda o Programa de Qualificação Docente, criado em 2006, que
prevê a participação de todos os professores, no prazo de dois anos, em pelo
menos quatro oficinas, duas palestras e um fórum de discussão.
A professora Simone Stülp enfatizou que este Programa é fundamental, sobretudo
porque muitos professores tiveram formação técnica, e não de professor, o que,
porém, é muito importante para a Instituição, uma vez que se sente a necessidade
de profissionais que atuem em empresas e demais organizações para passar ao
aluno uma idéia mais clara do mercado de trabalho.
O professor Cyrne destacou que a Avaliação não é uma “arma” para derrubar
professores,  mas  um  instrumento  para  diagnosticar  fragilidades  e  apontar
soluções para elas.

O  Reitor  explicou  que,  além  da  atribuição  de  médias  a  professores,
coordenadores,  serviços  e  infra-estrutura,  há  um  espaço para  manifestações
livres, as questões abertas, nas quais se encontram elogios, críticas e sugestões,
tais como constam no Jornal da Avaliação. No último semestre, mais de 1200
alunos manifestaram-se nas questões abertas.



Assuntos/Encaminhamentos

Quanto às  cancelas nos estacionamentos dos ônibus, o Reitor explicou que
elas fizeram parte de um pacote de medidas para assegurar o cumprimento dos
horários, pacote este que incluiu um trabalho de conscientização dos professores
e a instalação de pontos eletrônicos para o registro dos horários de entrada e de
saída das aulas. 
Disse que os estacionamentos dentro da Univates são gratuitos, por isso, quem
quer utilizá-los, deve adequar-se às regras da IES. Os ônibus que quiserem sair
antes, podem fazê-lo, contanto que estacionem em outro local. 
Ressaltou que, com as medidas adotadas, o cumprimento dos horários melhorou
significativamente.  A  professora  Simone  Stülp  disse  que  o  clima  das  aulas
também melhorou, porque os alunos não ficam angustiados antes do fim das
atividades, receosos de perder o ônibus. 

Sobre  o  sistema de controle aos acessos à internet (Websense),  o  Reitor
explicou que num primeiro  momento houve um corte  abrupto,  porém agora já
foram  feitas  diversas  adequações,  as  quais  já  têm  quase  eliminado  as
reclamações.  Explicou  que  professores  e  mesmo  alunos  podem  solicitar  a
liberação  de páginas,  contanto  que o  façam com antecedência.  Disse  que  a
motivação para a aquisição do sistema foi a constatação de que estavam sendo
acessados  sites proibidos,  até  mesmo criminosos,  tais  como de  terrorismo e
pedofilia, dos computadores da Instituição. Comentou que o mesmo sistema já foi
implantado em várias outras instituições de ensino e,  inclusive, em empresas.
Acrescentou que a Univates é uma das únicas IES gaúchas que ainda permitem,
ainda que apenas em horários em que não há aulas, o acesso a sites como Orkut
e MSN.
O  Pró-Reitor  de  Desenvolvimento  Institucional,  professor  João  Carlos  Britto,
acrescentou  ainda  que  o  Websense  vale  para  todos  da  Instituição,  alunos,
professores e funcionários, sem exceções.

O professor Cyrne informou que será instalado um posto de coleta de livros no
Prédio 11, atendendo a solicitação dos alunos. 
Falou  ainda do  reagrupamento  dos laboratórios  de informática,  alguns dos
quais agora se encontram concentrados no Prédio 7.
Quanto à bibliografia,  informou que a Instituição destina  anualmente  cerca de
quatrocentos mil reais para aquisição de livros, dos quais sempre sobra dinheiro
em razão do baixo número de solicitações de compras.
O professor Ney explicou que os alunos podem sugerir a aquisição de livros pelo
site da Univates, pelos professores ou pelos coordenadores de seus cursos. 
Comentou que há livros difíceis de comprar, alguns dos quais já se encontram
esgotados. Disse que é importante que os alunos procurem livros que tratem do
mesmo tema, de modo que a procura não fique inteiramente concentrada nos
mesmos autores. Explicou que o critério de aquisição leva em conta um livro da
bibliografia básica para cada dez alunos.



Assuntos/Encaminhamentos

Explicou-se  que  as  mudanças  nos  currículos passam  por  discussão  entre
professores,  ouve-se o  mercado de trabalho,  e  cumpre-se a  lei  (as diretrizes
curriculares).  No  caso  do  curso  de  Administração,  por  exemplo,  houve
determinação do MEC para o fim das habilitações. 
O Reitor tranqüilizou os alunos explicando que a política da Instituição é de não
permitir que na troca do currículo o aluno perca disciplinas.

Tanto o professor Britto como o professor Cyrne disseram que dificilmente será
atendida a solicitação dos alunos de reduzir as atividades extra-classe, porque
reduzir a exigência implica diminuir a qualidade do ensino, o que jamais estará
nos planos da Univates.
Quanto  a  aulas mais  práticas e  voltadas para o trabalho,  explicou-se que,
embora  haja  um esforço  no  sentido  de  orientar  os  professores  para  aliar  o
conteúdo teórico a exercícios práticos, os cursos de graduação têm o objetivo de
formar profissionais de nível superior, com conhecimento mais amplo, enquanto
os cursos técnicos voltam-se para um conhecimento mais aplicado.

Plenária (perguntas, comentários e sugestões dos representantes das
turmas)

Comunicação com os alunos: Quais os instrumentos utilizados pela Univates
para comunicar-se com os alunos? O professor Cyrne respondeu que há o site da
Instituição,  a  agenda  semanal,  a  rádio  Univates,  um  espaço  no  Jornal  O
Informativo do Vale, além dos e-mails.

Câmeras no estacionamento defronte ao 11 não filmam o estacionamento dos
carros, apenas o dos ônibus. O Reitor disse que será verificado.

O  serviço de reprografia (xerox)  continua com atendimento  insatisfatório.  O
Reitor disse que a gratuidade de cópias atrapalhou ao invés de agilizar, porque é
demorado registrar as cópias para cada aluno. A opção de implantar um sistema
de  controle  para  professores  está  sendo  considerada,  mas há  uma série  de
dificuldades, inclusive  tecnológicas,  para  operacionalizar  o  sistema.  De  todo
modo, sabe-se que há picos de atendimento nos quais será difícil atender a todos
com  a  agilidade  desejada.  Todavia,  a  Univates  e  o  dono  da  prestadora  de
serviços tem constantemente se reunido para discutir alternativas para melhorar o
atendimento.
Uma alternativa que tem se mostrado eficaz é o  TelEduc.  Há, inclusive,  uma
campanha interna pela utilização desta ferramenta, com a promoção de cursos de
treinamento  gratuitos  para  os  professores.  Atualmente,  308  das  cerca  de
novecentas disciplinas utilizam o TelEduc.
Uma  aluna  sugeriu  que  alguns  professores  adotem  a  sistemática  de  enviar
material por e-mail.

Melhorar bar no Prédio 12. A Instituição está cobrando das lancherias melhorias.

Moradia estudantil e restaurante universitário:  há projeto para fazer isso no
futuro, numa perspectiva de longo prazo. 

Alargar escadaria de acesso para os estacionamentos nos fundos dos Prédios
11 e 12. A solicitação será encaminhada ao setor de Engenharia e Manutenção.



Assuntos/Encaminhamentos

Deveriam  ser  oferecidas  bolsas-trabalho para  quem precisa,  e  que  paguem
mais. O professor Cyrne ponderou que as Bolsas de Iniciação Científica não são
bolsas-carência,  e  sim  bolsas para  incentivar  a  formação  de  pesquisadores.
Explicou ainda que a partir deste semestre os alunos não podem trabalhar mais
de dois anos como bolsistas, e só podem participar de um projeto.

Fazer mais de duas avaliações para fechar a média. O professor Cyrne disse
que a questão da avaliação de desempenho é recorrente nas discussões com
professores e nas oficinas de qualificação, e sugeriu que haja diálogo entre alunos
e professores sobre o assunto ao longo do semestre.

Aproveitamento das cargas horárias nas mudanças de curso  de graduação
para curso técnico. Explicou-se que, neste caso, é possível aproveitar, porém, no
caso inverso, troca de curso técnico para curso de graduação, não é possível em
função de disposições legais. 

Mais oportunidades no FIES. O Reitor disse que, em reunião com os reitores das
universidades gaúchas, foi solicitada maior participação do BNDES, no sentido de
disponibilizar um montante maior de recursos para os financiamentos estudantis.
Comentou o PCR da Univates e o PCR Especial, este último para os cursos de
Letras, História, Ciências Exatas e Pedagogia, atualizado apenas pelo valor da
mensalidade, sem incidência de juros.
Há ainda: a bolsa concedida pela Prefeitura de Lajeado, que destina cerca de R$
180 mil por ano, o que permite atender cerca de cem alunos por um semestre; os
descontos para o segundo, terceiro e quarto membros da família, para os alunos
egressos que voltarem para fazer outro curso, podendo chegar a 50%, e para os
funcionários, de 80%.
Somando,  cerca  de  30%  dos  alunos  da  Instituição  recebem  algum  tipo  de
benefício.

Por que o Curso de Direito e Biomedicina são mais caros? O Reitor explicou que
o preço das mensalidades dos cursos também depende da demanda. No caso
de Biomedicina, a necessidade de laboratórios também tem um peso bastante
significativo. De qualquer forma, os preços da Univates estão de acordo com os
preços praticados em outras IES.

Melhorar  ventilação  do  Laboratório  de  Anatomia.  A  solicitação  será
encaminhada ao setor responsável. 

Impedir que pessoas que fazem visitas a passeio nos laboratórios toquem nos
cadáveres e fazer manutenção nos corpos. O Reitor explicou que há dificuldades
legais e de custo para adquirir cadáveres, entretanto, encaminhará a solicitação
para o setor responsável para que tome providências.



Assuntos/Encaminhamentos

Farmácia  Escola.  O  Reitor  explicou  que  a  Farmácia  Escola  não  pôde  ser
implantada  por  questões  legais,  em  razão  da  figura  jurídica  da  Univates.  A
professora  Simone  Stülp  informou que  a  Instituição  está  negociando  com  a
Prefeitura de Lajeado a criação de um PSF para atender a população, prevendo
para  isso  a atuação de alunos de todos os cursos da área da saúde,  o  que
também facilitará a prática de estágios.
O Complexo Esportivo também será utilizado para atendimentos, em laboratórios
inclusos em sua estrutura. 

Faltam  laboratórios  específicos  para  o  curso  de  Arquitetura,  tais  como
Laboratório de Conforto.  O Reitor  disse que está prevista a construção de um
pavilhão  no  qual  ficarão  concentrados  os  laboratórios  das  engenharias  e
arquitetura, sugerindo que os alunos os aproveitem em atividades complemen-
tares para preencher lacunas em disciplinas pretéritas, se for o caso.

Descontos para o diurno. O Reitor informou que o desconto deixará de fato de
existir gradualmente. Explicou que a sistemática de descontos deu certo para o
sábado de manhã, mas nos outros dias o resultado foi muito abaixo do esperado.

Treinamento de incêndio. O Reitor explicou que a CIPA da Univates promove
este  procedimento  para  professores  e  funcionários,  e  está  previsto  um
treinamento  também para  alunos,  o  qual,  contudo,  ainda  tem de  ser  melhor
pensado para evitar acidentes.

Utilização das piscinas do Complexo Esportivo. Provavelmente terá a mesma
política de utilização da academia de musculação e ginástica da Univates.

Disciplinas  não  avaliadas  na  Auto-Avaliação.  O  funcionário  do  Setor  de
Avaliação explicou que as disciplinas ministradas por mais de um professor não
são avaliadas devido a limitações técnicas, as quais estarão contornadas já no
próximo semestre;  estágios,  monografias  e trabalhos de conclusão porque as
questões  do  atual  formulário  foram criadas  para  avaliar  disciplinas  teóricas,
porém, para o próximo semestre será criado um formulário específico para as
disciplinas práticas, de modo que todas as disciplinas com pelo menos seis alunos
matriculados serão avaliadas,  inclusive as disciplinas oferecidas nas férias em
regime intensivo.

Troca de  professor.  O  professor  Britto  explicou  que  em alguns  casos  isso
ocorreu porque alguns professores assumiram novos cargos que necessitam um
número maior  de horas de dedicação, de modo que tiveram de abrir  mão de
algumas  disciplinas.  Em  outros  casos,  a  troca  se  deu  em  função  da
indisponibilidade do professor em determinados dias. No próximo semestre serão
elencados mais professores para a grade das disciplinas, no intuito de diminuir as
trocas.

Oferecer disciplinas de Direito à tarde. O Reitor pediu que os alunos falem com
a coordenadora, para verificar esta possibilidade.

Instalar  ar-condicionado  nos  laboratórios  de  Nutrição.  O  pedido  será
encaminhado ao setor responsável.



Assuntos/Encaminhamentos

Faltam  atividades extra-classe para o curso de Direito,  e as atividades extra-
classe promovidas deveriam ocorrer à noite. A Instituição tem se preocupado em
promover palestras técnicas e eventos diversos, inclusive culturais, o que já tem
surtido melhoras, as quais continuarão em ritmo acelerado. O Reitor acrescentou
que há, inclusive, um projeto de construção de um centro de eventos, um grande
espaço para apresentação de peças de teatro, ópera, grandes palestras etc.

Colocar  iluminação nos abrigos dos estacionamentos dos ônibus. O pedido
será encaminhado ao setor responsável.

Custear saídas a campo e para empresas. O Reitor disse que ainda falta uma
política  da  Instituição  neste  sentido  devido  às  particularidades  dos  cursos.
Explicou que os coordenadores dos cursos recebem uma verba que podem utilizar
do modo como quiserem e, portanto, podem utilizá-la para isso.

Melhorar as cortinas das salas dos Prédios 11 e 12, pois durante o dia quase
não  é  possível  ver  as  apresentações  em  data-show  devido  ao  excesso  de
luminosidade.

O Reitor informou que o Complexo Esportivo da Univates receberá em 07/07/07
partida  de basquetebol  entre  a  seleção  brasileira  e  a  seleção  uruguaia,  com
transmissão ao vivo pelo EsporTV e provavelmente também pela Rede Globo.
Brevemente  haverá  jogos  da Superliga  de Vôlei  e  de Futsal.  Um dos alunos
sugeriu que na venda dos ingressos se dê prioridade para os alunos da Univates.
A  inauguração  oficial  ocorrerá em  02/08/07,  e,  a  partir  deste  dia  serão
promovidas   atividades esportivas  e  culturais  para todos  os  cursos. O Reitor
enfatizou que o Complexo Esportivo é um espaço de toda a Instituição, de todos
os cursos, e não apenas dos cursos da saúde e Educação Física.
Explicou que há espaço para 3500 pessoas sentadas, podendo chegar a quase
cinco mil dependendo da modalidade esportiva praticada.
Serão três espaços: um para jogos, outro para a prática de ginástica e outro para
a piscina semi-olímpica.
Acrescentou que as obras da Avenida Avelino Tallini e da Senador Alberto Müller
estarão prontas em cerca de noventa dias.

Para encerrar, o Reitor agradeceu novamente a presença de todos, ressaltando o
clima  amigável  das  reuniões  e  o  espírito  democrático  que  a  Instiuição  tem
cultivado com estes  encontros;  divulgou os e-mails  para contato  e  pediu aos
representantes das turmas que levassem as informações para seus colegas e
divulgassem o processo de Auto-Avaliação da Univates.

Ney Lazzari Maiquel Röhrig

Reitor do Centro Universitário Univates Funcionário do Setor de Planejamento e
Avaliação Institucional


